
昨日的賽事於下午4時半開始，並不對外開
放，只限已持票的觀眾入場，於下午3時

開放予市民入場。園方早前已呼籲市民乘搭港鐵
前往體育園，指最快路線是宋皇臺站D出口，但
亦有不少市民從啟德站落車，再步行至青年運動
場。香港文匯報記者發現，兩個車站的站內月台
和大堂設逾20個指示牌，亦有多名港鐵職員維
持秩序。為配合首場測試，港鐵指已於兩個站內
更換和增加逾100個標示和指示牌，並會留意車
務運作和安排空載列車候命，同時加派人手協助
乘客。

前往體育園指引相當清晰
記者甫抵達宋皇臺站大堂，已看到鋪天蓋地的
「出口D 啟德體育園」標示，D出口外的兩旁
亦掛上啟德體育園的標示，沿途充足指示體育園
方向。路途中亦有設多個「啟德體育園」字樣的
易拉架，以及多名工作人員維持秩序，前往體育
園的指引相當清晰。除了青年運動場，其他場館
均被水馬圍住，水馬亦標示清楚前往青年運動場
的方向。

需經嚴格安檢 設5金屬探測器裝置
記者由宋皇臺站D出口出發，只需約5分鐘便
抵達青年運動場，隨即看到落地玻璃的橙框正
門，加上黃、橙色主色調設計，有別以往運動場
設計，予人清新感覺。不少持票市民在3時多已
到達場館「打卡」，場面歡樂。入場者需經過嚴
格安檢，場外設有5個金屬探測器安檢裝置，每
部裝置有兩三名保安人員負責檢查，會要求觀眾
打開背包查看，詢問是否有攜帶充電寶、金屬等
物品。
走進全新的青年運動場，所有有座位都可以清
晰望到球場。球場內設有一個高清大屏幕，實時
轉播進行中的賽事。比賽開始後，觀眾們都為各
自支持的球員打氣，並為他們精彩的球技歡呼，
整個球場都沸騰了。現場的燈光非常明亮，即使
夜晚比賽，視野依然清楚，在球場內更設有大屏
幕，讓球迷觀看實時比賽直播，比數、分鐘等，
惟未有慢鏡重播。

首批觀眾離場僅需六七分鐘
測試賽近傍晚6時半完結，警方和體育園在附

近設置逾300個指示牌，園方派出約300人協助
觀眾，各方面運作暢順。大部分市民乘搭港鐵離
開，首批離場的觀眾只需六七分鐘便離開場館，
再多數分鐘就到達宋皇臺站，秩序良好。港鐵加
開特別班次，協助疏導人流。 陳國基表示，會
透過問卷向觀眾收集意見，各部門將開會討論優
化安排，未來啟德體育園還會進行約20場測試
和演練，規模逐步升級，為明年第一季全面啟用
體育園作準備。被問到主場館將於明年3月正式
舉辦大型賽事，1月才進行測試是否太遲時，他
指在正式啟用前會有足夠測試，對此完全有信
心。
青年運動場將於下月16日舉行國際欖球賽事
作為第二場測試賽，估計約3,000人入場。另
外，於室內場館則預計 12月舉辦第一場測試
賽，明年1月初再在主場館舉辦測試賽，首場賽
事約一萬名觀眾。

林定國：將推社區先導計劃 向大眾推廣調解
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香港文匯報訊 據中央政府駐港聯絡辦網訊，
10月26日，憲法和香港基本法推介聯席會議舉辦
紀念基本法頒布34周年研討會。中央政府駐港聯
絡辦副主任劉光源、特區政府律政司司長林定國
應邀主禮並致辭。
劉光源表示，2024年是香港基本法實踐過程中
極不平凡的一年。特區順利完成基本法第二十三
條本地立法，這是「一國兩制」實踐取得的重大
歷史性成就。黨的二十屆三中全會審議通過《中
共中央關於進一步全面深化改革、推進中國式現
代化的決定》，為香港開啟發展新前景提供了廣
闊空間和強大動力。
劉光源分享了三點體會。一是發揚愛國愛港傳
統，把宣傳好、維護好憲法和基本法的權威作為
愛國主義教育的重要內容。堅定維護國家主權、
安全和發展利益，為確保「一國兩制」實踐始終
沿着正確方向前行，奠定全面、長遠、堅實的社
會基礎。二是共擔強國建設和民族復興重任，投
入中國式現代化的壯闊征程，香港特區在這一偉
大進程中大有可為，機遇無限。三是凝心聚力拚
搏進取，堅定支持特區政府落實好施政報告改革
舉措，攜手共譜香港由治及興的時代新篇。
本次研討會以「愛國教育 全民共築」為主題，
活動吸引社會各界人士和青年學生代表470餘人
參加。

香港文匯報訊 據《點新聞》記者鄧文瀚報
道，新一份施政報告提出鞏固和持續發展香港
在國家「十四五」規劃下的「八大中心」定
位，其中對於建設亞太區國際法律及爭議解決
服務中心，施政報告提出多項措施，致力提升
香港在國際法律及爭議解決的動能。香港特區
政府律政司司長林定國表示，未來會逐步落實
相關措施。
近年，特區政府積極推動調解，拓展香港為
「調解之都」，未來將推出社區調解先導計
劃，目標把調解文化滲入社區，讓市民解決日
常糾紛時，願意主動調解。「不希望劍拔弩
張，其他解決爭議方法，對抗性較重一點，一
定有人贏有人輸。如果打官司，除非是和解，
否則總有贏輸。」
林定國認為，推廣是重要工作，而「社區」
兩個字是重點，要教育大眾調解服務不只適用
於商業糾紛，也可用於民生大小事，例如醫療
事故、鄰里爭執、噪音問題等。先導計劃將如
何落實，律政司會聯絡各政策局協調，聆聽社
會持份者聲音後，再作出訂案。
日後當調解個案增加，本地是否有足夠人手
處理？林定國指是供求問題，目前要增加市民
對調解的信心，所以會檢討如何優化調解員的
認證制度，目標是制定一個全港較統一的標
準，供評審機構用。至於是否推出指引目前則
未定，但他重申不是由政府認證。

對於政府正興建國際調解院
總部大樓，林定國指，舊灣仔
警署改建工程預計明年年中竣
工，明年年底前能入伙運作。
他強調，國際調解院不是香港
內部機關，而是根據《關於建

立國際調解院的公約》設立的國際機構，受該
公約條款規範。律政司有派員到國際調解院籌
備辦公室提供協助。而締約國已同意明年在香
港簽約，文本仍未公布。
他透露，簽約後，香港將與國際調解院及締
約國協議，界定香港須承擔的責任，列明財務
如何安排等。至於什麼類型的個案、多少宗個
案，會來到香港的國際調解院總部處理，仍要
視乎該公約規定。

將設體育爭議仲裁制度
法庭外解決糾紛，除了調解，還有仲裁。新

一份施政報告提到，隨着體育運動和產業發
展，體育糾紛愈趨複雜，將設立體育爭議仲裁
制度。他舉例今年初阿根廷球星美斯缺陣風
波，「美斯跟市民有爭議，是否體育仲裁？可
能不是，只是體育賽事。它的性質跟體育沒有
什麼關係。」
林定國透露明年會開始着手研究，先了解本

地體育界平日較多遇到什麼糾紛，並參考其他
仲裁機構的做法，審視別人的權責處理什麼糾
紛，再研究出最適合香港的方案，現時沒有落
實時間表。
林定國期望未來能統一體育仲裁機制，建立

公信力。現時，不同體育會的章程，有不同解
決爭議的做法。被問到政府是否會強制以機制
取代個別體育會章程，他強調仲裁是你情我
願，會協調不同體育會。「有什麼規則，如何
令人認為是又公平又有效率處理糾紛，為什麼
優勝過現時的方法。這都要我們提供答案，做
游說工作，爭取別人支持。」
對於去年施政報告提出的香港國際法律人才

培訓學院，今年將成立。目前，律政司已組織

了香港國際法律人才培訓辦公室和專家委員會
協調。林定國期望，學院會統籌、規劃、協調
實務會議和培訓等活動，讓五湖四海的法律人
才能匯集，互相交流國際法律最新發展，進一
步鞏固香港作為國際法律中心的地位。「我們
是國際法律中心，但不可以自滿。教學雙長，
不只香港要教別人，香港也要學習。全世界需
求不斷演變，我們一定要增強自身能力，很希
望業界一起參加。」

將設諮詢小組推動法律科技發展
全球不同地方，包括內地，都在用法律科

技，提速提效處理法律事務。律政司為了推動
本地業界多應用，將設立推動法律科技發展諮
詢小組制訂新措施。
林定國指，小組成員將會包括作為未來用家

的專業團體，有做開相關研究的法律學院，擁
有技術的法律科技供應商等。他說，全球對人
工智能都有規範，皆因大眾都知道科技總有風
險，用好法律科技同時，須確保司法程序的誠
信不受干預。

10歲的小球迷黃同學與朋友一起到場觀賽，
他對新場館非常期待。而昨日舉行賽事的啟德青
年運動場外觀設計有做綠化，設施漂亮，期望日
後有更多國際知名球星訪港，到啟德體育園作
賽。
本身居於啟德的杜先生則以10分滿分，為新場

地打出8分。他表示，入場後容易找到位置，且
坐得舒服，場內照明效果良好，可以清楚看到賽
事，且現場很有氣氛，形容有不錯的體驗。他認
為美中不足的是，由宋皇臺站步行到運動場，部
分路線並沒有上蓋，天氣炎熱時會較辛苦。
另一球迷張先生亦讚交通便利，有清晰指示牌

引導前往青年運動場，步行只要約5分鐘，認為
今次測試賽有用，讓政府了解人流來自四面八方
情況，當大型賽事舉辦時會更順暢。不過，他認
為現時交通配套不足，建議提供免費接駁巴士供
市民到較遠的港鐵站，以分散人流。

●香港文匯報記者 吳健怡

●林定國 大公文匯全媒體記者 攝
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測試賽散場秩序佳測試賽散場秩序佳
啟德體育園首秀過關啟德體育園首秀過關
將陸續上演約20場測試演練 開幕前測5萬人入場活動

新落成的香港啟德體育園於昨日舉行首場測試賽，先由可容納5,000人的青年運動場

打頭陣，上演男子乙組足球聯賽西貢對黃大仙，約有1,500名觀眾入場。香港文匯報記

者昨日到現場實測，港鐵宋皇臺站和啟德站內外前往園區的指示十分清晰，入場安檢和

散場時的整體秩序亦大致良好，首場測試過關。不過，畢竟才只千多人的一場賽事，園

區能否經得起大型活動的人流負載考驗，仍要留待他日始見真章。香港特區政府政務司

司長陳國基於賽後表示，稍後會總結是次測試的經驗，聯同各部門開會商討優化安排，

未來亦會先後上演約20場測試和演練，至正式開幕前會測試入場人數達到5萬人的活

動。 ●香港文匯報記者 吳健怡、葉詩敏

小
球
迷
盼
國
際
球
星
到
場
作
賽

小
球
迷
盼
國
際
球
星
到
場
作
賽

前往啟德體育園公共交通
港鐵

▶由啟德站D出口步行往主場館，實測約12
分鐘；由宋皇臺站D出口往主場館，實測
約15分鐘

▶啟德站D出口往青年運動場約10分鐘；由
宋皇臺站D出口往青年運動場約5分鐘

巴士
▶區內有兩個公共交通交匯處，往來啟德及

粉嶺皇后山巴士線包括城巴78C和78X，
往來機場與啟德有A25，往來彩興苑至啟
德有專線小巴82線

▶鄰近太子道東及承啟道有多條途經巴士路
線往返港九和新界，大型活動時巴士公司
會開辦特別路線

渡輪
▶鄰近九龍城碼頭，可乘搭渡輪來往北角碼

頭

智慧綠色集體運輸系統
▶全長3.5公里，接駁港鐵啟德站至郵輪碼

頭，設5個車站，啟德車站廣場起第二個
站為啟德體育園

▶計劃明年招標，預計2026年批出建造合
約，最快2031年落成

整理：香港文匯報記者 劉明 ●小球迷入場觀賽。左二為黃同學。
香港文匯報記者黃艾力 攝

●●觀眾散場時整體秩序大致良觀眾散場時整體秩序大致良
好好。。香港文匯報記者黃艾力香港文匯報記者黃艾力 攝攝

●●啟啟德體育園於昨日舉行首場測試賽德體育園於昨日舉行首場測試賽，，在青在青
年運動場打頭陣年運動場打頭陣。。 香港文匯報記者葉詩敏香港文匯報記者葉詩敏攝攝

●入場者需經過嚴格安檢。
香港文匯報記者葉詩敏攝

●在青年運動場取得「歷史第一球」的黃大仙球
員黎卓然(黃衣者)。 香港文匯報記者葉詩敏 攝


